

# Pobreza, población indígena-campesina y migración internacional en Hidalgo, México

JOSÉ ERIK GÓMEZ CRUZ\*

El texto examina la relación entre pobreza, población indígena-campesina y migración internacional en los municipios con un grado de intensidad migratoria muy alto en el estado de Hidalgo. De dicho análisis se ha concluido que los municipios estudiados enfrentan graves problemas sociales (como la pobreza) que se agravan cuando sus habitantes son indígenas.

## Introducción

La migración internacional originada en Hidalgo hacia Estados Unidos se compone principalmente de población indígena-campesina, la cual pone a disposición de otros lo único que tiene: «su fuerza de trabajo».<sup>1</sup> El estado de Hidalgo es considerado una entidad emergente en el tema migratorio, además de ubicarse en los primeros lugares en marginación, con población en situación de pobreza y población indígena. En 2010 Hidalgo ocupó el quinto lugar en el país en intensidad migratoria, por lo que superó a estados tradicionales en el fenómeno como Durango y Jalisco. Los cinco primeros lugares en intensidad migratoria son Zacatecas, Guanajuato, Michoacán, Nayarit (de la región tradicional) e Hidalgo (de la región centro).<sup>2</sup>

\* Estudiante, Doctorado en Estudios del Desarrollo, Universidad Autónoma de Zacatecas

<sup>1</sup> Carl Marx, «La llamada acumulación originaria», en *El capital*, La Habana, Editorial Ciencias Sociales, 1975.

<sup>2</sup> Consejo Nacional de Población (Conapo), *Intensidad migratoria a nivel estatal y municipal*, Ciudad de México,

De acuerdo con la información previa, las fuentes de empleo en Hidalgo son insuficientes con relación a la demanda de trabajo de las personas en edad laboral y al igual que en el resto del país los salarios son muy bajos. Ante tal situación el «campesino-indígena pobre» ha tenido que abandonar sus tierras para irse a trabajar a Estados Unidos, un país capitalista y hegemónico en el mundo. Se trata de una migración forzada, del campo a la ciudad. En términos internacionales, habitantes de pueblos originarios de Hidalgo viven en Anaheim (California), Dallas (Texas), Clearwater (Florida), Nashville (Tennessee) y Raleigh (Carolina del Norte).<sup>3</sup>

Secretaría de Gobernación, 2012, pp. 33-44, en [http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/intensidad\\_migratoria/pdf/IIIM\\_Estatal\\_y\\_Municipal.pdf](http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/intensidad_migratoria/pdf/IIIM_Estatal_y_Municipal.pdf)

<sup>3</sup> Erick Gómez Cruz, *Los invisibles. Hijos de migrantes en Cardonal, Hidalgo*, Hidalgo, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, 2013, en <http://dgsa.uaeh.edu.mx:8080/bibliotecadigital/bitstream/handle/231104/1876/LOS%20INVISIBLES.%20HIJOS%20DE%20MIGRANTES%20EN%20CARDONAL%2C%20HIDALGO..pdf?sequence=1&isAllowed=y>

El objetivo de este artículo es identificar la relación entre pobreza, población indígena-campesina y migración internacional en 13 municipios de Hidalgo, identificados con muy alto grado de intensidad migratoria según estimaciones del Consejo Nacional de Población (Conapo).<sup>4</sup> Se parte del supuesto de que dichos municipios, principales expulsores de migrantes internacionales hacia Estados Unidos en la entidad, tienen elevados porcentajes de población en situación de pobreza y en algunos casos numerosa población indígena, pues pertenecen a pueblos originarios. Cabe mencionar que prevalecen las actividades del sector agropecuario, aunque la tendencia en el país es el incremento en el sector servicios.

El trabajo se organiza en cuatro apartados: 1) definición de los conceptos pobreza, población indígena, población campesina y migración forzada; 2) exposición breve de la migración del campo a la ciudad, fenómeno que data del siglo XVI; 3) análisis de las posibles conexiones entre pobreza, pobreza extrema, hablantes de lengua indígena y el sector laboral agropecuario en los 13 municipios con muy alto grado de intensidad migratoria para el año 2010; 4) conclusiones y propuesta para mejorar la situación de los municipios afectados por el fenómeno migratorio en las últimas décadas.

### **Migración forzada, pobreza, población indígena y campesina**

Resulta indispensable definir cada uno de los conceptos esenciales empleados en este texto, con la finalidad de explicar su vínculo con los municipios inmersos en un contexto de migración internacional. Más que una definición exacta al concepto de migración forzada, se enuncian aproximaciones y elementos para entender las migraciones contemporáneas, más allá de una visión neoclásica.

<sup>4</sup> Consejo Nacional de Población (Conapo), *Índice de intensidad migratoria México-Estados Unidos 2010*, México, Conapo, 2012.

La emigración forzada emerge entonces como la respuesta individual y familiar obligada por las condiciones económicas, políticas, sociales, culturales y ambientales adversas para garantizar la subsistencia y reproducción social en el lugar o región de residencia.<sup>5</sup>

Entonces, la migración es una imposición, más que una decisión libre y racional:

Las migraciones forzadas tienen [cuatro] características en común: *a)* se verifican en los planos nacional e internacional, preponderantemente desde las regiones deprimidas de las periferias con destino a regiones relativamente más avanzadas de las periferias o los centros; *b)* afectan primordialmente a los sectores vulnerables, pobres y excluidos que no disponen de basamentos materiales y subjetivos para garantizar la supervivencia o alimentar una expectativa de vida decorosa; *c)* generan una sobreoferta de trabajo barato y desorganizado que es aprovechada por empleadores y corporaciones interesadas en abaratar costos; y *d)* alimentan los mecanismos de exportación directa e indirecta de fuerza de trabajo, poco calificado y de alta calificación.<sup>6</sup>

Hablar de migración forzada en México es acertado porque la mayoría de la población que sale del país emprende el viaje a Estados Unidos, una nación desarrollada. Los más afectados son los habitantes pobres de los lugares de origen, quienes carecen de alternativas para su desarrollo, constituyen únicamente mano de obra barata para el capital, tienen bajos niveles educativos y son considerados poco calificados.

En México, el organismo encargado de medir la pobreza es el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). La

<sup>5</sup> Humberto Márquez Covarrubias, «Desarrollo y migración: una lectura desde la economía política crítica», *Migración y Desarrollo*, vol. 8, núm. 14, 2010, p. 73.

<sup>6</sup> Humberto Márquez Covarrubias y Raúl Delgado Wise, «Una perspectiva del Sur sobre capital global, migración forzada y desarrollo alternativo», *Migración y Desarrollo*, vol. 9, núm. 16, 2011, p. 21.



pobreza ocurre cuando el ingreso para la adquisición de bienes y servicios que satisfagan necesidades alimentarias y no alimentarias es insuficiente. En tanto, la pobreza extrema se presenta cuando una persona dedica por completo su ingreso para la adquisición de alimentos y resulta insuficiente para consumir las calorías necesarias para una vida sana; además, posee tres o más carencias y se encuentra por debajo de la línea de bienestar básico.<sup>7</sup>

Concerniente a las definiciones de población indígena y campesina, se recurrió a lo establecido por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI). Al respecto, la población indígena es aquella que habla alguna lengua indígena, mientras que la población campesina es la que se dedica al sec-

tor agropecuario. Asimismo, el campesino es aquel que se dedica a

la producción de alimentos por parte de pequeñas explotaciones familiares [en el campo], principalmente para la subsistencia, pero de forma secundaria para obtener una ganancia económica a través de la venta de los excedentes.<sup>8</sup>

Una vez definidos los conceptos básicos utilizados en las variables de cohorte cuantitativo, es menester aclarar que la migración del campo hacia la ciudad no es nueva. En el capítulo XXIV «La llamada acumulación originaria», de *El capital*, se expone cómo con el nuevo sistema de producción capitalista, desde el siglo XVI en Inglaterra, al campesino se le obligó a dejar sus tierras para irse a trabajar a la ciudad, a

La pobreza extrema se presenta cuando una persona dedica por completo su ingreso para la adquisición de alimentos y resulta insuficiente para consumir las calorías necesarias para una vida sana.

<sup>7</sup> Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), *Medición de la pobreza*, 2014, en <http://www.coneval.org.mx/Medicion/Paginas/Glosario.aspx>

<sup>8</sup> Walden Bello, *Food wars: crisis alimentaria y políticas de ajuste estructural*, Virus Editorial, 2012, p. 39.



La migración internacional de los municipios hidalguenses es una migración forzada por cuestiones económicas: las desigualdades se incrementan y los pobres no tienen otra opción más que emigrar.

las fábricas, es decir, el campesino se convirtió en obrero y comenzó a explotarse su fuerza de trabajo.<sup>9</sup>

A finales del siglo XX y comienzos del XXI sucedió en Hidalgo una gran migración de campesinos hacia *el norte*, sobre todo población en situación de pobreza que fue obligada a dejar sus tierras con la intención de laborar en la construcción y el campo, desempeñándose en los trabajos más duros para el ser humano. Ahora son obreros y asalariados. Se fueron a un país «desarrollado» donde son superexplotados y expuestos a condiciones laborales de alto riesgo, sin ningún tipo de seguridad social. Además, viven con preocupación y temor constantes por posibles deportaciones de parte de las autoridades de ese país.

<sup>9</sup> Carl Marx, *op. cit.*

### **Análisis de la relación entre migración, pobreza, población indígena y campesina**

En este apartado se examinan de modo general los datos presentados en el cuadro 1, el cual exhibe a los 13 municipios hidalguenses con muy alto grado de intensidad migratoria. Las variables usadas en cada municipio son: *a)* porcentaje de la población en condición de pobreza, *b)* porcentaje de la población en condición de pobreza extrema, *c)* porcentaje de población hablante de lengua indígena, *d)* porcentaje de población en el sector agropecuario considerada campesina. En todos los casos, de acuerdo a Coneval,<sup>10</sup> se trata de municipios donde más de la mitad de la población (entre 50 y 85 por ciento) se encuentra en situación de pobreza. Los tres municipios con los porcentajes más altos

<sup>10</sup> Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), *op. cit.*

**Cuadro 1.** Municipios con muy alto grado de intensidad migratoria en Hidalgo, 2010.

Núm.	Municipio	Porcentaje de población pobre	Porcentaje de población en pobreza extrema	Porcentaje de población hablante de lengua indígena	Sector laboral: sector agropecuario
1	Tasquillo	55.6	13.3	34.2	23.0
2	Pacula	74.5	24.0	2.2	28.2
3	Huasca de Ocampo	57.5	12.4	0.5	19.6
4	Nicolás Flores	78.6	28.4	50.5	35.6
5	Jacala	62.8	12.3	52.6	24.5
6	La Misión	85.3	37.4	0.3	52.85
7	Pisaflores	78.3	30.9	0.7	37.3
8	Cardonal	58.8	11.3	59.8	18.0
9	Tecozautla	73.0	17.5	6.7	36.4
10	Zimapán	60.2	12.4	9.3	7.4
11	Tlahuiltepa	75.8	28.1	0.5	58.5
12	Acatlán	71.0	23.0	0.3	39.4
13	Atotonilco el Grande	59.6	13.1	0.6	16.6

Fuente: Elaboración propia con datos del INEGI, *Censo de Población y Vivienda 2010*, en <http://www.beta.inegi.org.mx/proyectos/ccpv/2010/>; Consejo Nacional de Población (Conapo), *Índices de Intensidad Migratoria México-Estados Unidos, 2010*, en [http://www.conapo.gob.mx/swb/CONAPO/Indices\\_de\\_intensidad\\_migratoria\\_Mexico-Estados\\_Unidos\\_2010](http://www.conapo.gob.mx/swb/CONAPO/Indices_de_intensidad_migratoria_Mexico-Estados_Unidos_2010); Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. (Coneval), *Medición de la Pobreza en México 2010, a escala municipal*, Ciudad de México, 2010, en <http://www.coneval.org.mx/Medicion/Paginas/Medici%C3%B3n-Informacion-por-Municipio.aspx>; INEGI, «Tabulados de la Encuesta Intercensal 2015».

de pobreza y pobreza extrema son: La Misión, Nicolás Flores y Pisaflores. En La Misión, 9 de cada 10 son pobres (véase cuadro 1).

La variable de población indígena indica que no en todos los municipios hay altos porcentajes de este grupo; sin embargo, en tres de ellos (Cardonal, Jacala y Nicolás Flores) más de 50 por ciento habla alguna lengua indígena. La población indígena se incrementa al analizar los resultados de la población que se autoadscribe como indígena; es decir, después de varias décadas se reconoce oficialmente como indígenas a quienes provienen de los pueblos originarios, que no necesariamente hablan una lengua indígena pero sí se reconocen como tales. De nueva cuenta se hace visible una población que ha sido subordinada y marginada por el Estado.

Datos del INEGI muestran que los municipios con los porcentajes más altos de trabajadores en el sector agropecuario son: Tlahuil-

tepa, La Misión y Acatlán. Zimapán, municipio caracterizado por la minería, cuenta con la menor cifra en ese sector. En contraste, la industria de los servicios ha crecido en el nivel nacional<sup>11</sup> y sólo unos cuantos se resisten a abandonar el campo (véase cuadro 1).

Sobresalen Nicolás Flores, Jacala y Cardonal porque más de la mitad de su población es indígena. Sucede una migración internacional de «indígenas pobres», quienes salen a otro país en busca de un empleo con mejores salarios que les permitan a ellos y a sus familias sobrevivir ante un modelo económico neoliberal que empobrece y excluye a los pueblos originarios de Mesoamérica.

<sup>11</sup> Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), «Tabulados de la Encuesta Intercensal 2015», 2015, en <http://www.beta.inegi.org.mx/proyectos/enchogares/especiales/intercensal/>

Una política dirigida al campo daría mayores y mejores oportunidades a los campesinos y la población indígena para vivir dignamente.



## Reflexiones finales

La migración del campo hacia la ciudad no es un tema reciente; no obstante, sí constituye una novedad en el estado de Hidalgo, pues desde finales del siglo XX e inicios del XXI se ha elevado el número de campesinos que ha emigrado a Estados Unidos. En la actualidad Hidalgo ocupa el quinto lugar nacional en una migración campo-ciudad en términos internacionales.

Con los datos presentados se constató que la migración internacional de los municipios con muy alto grado de intensidad migratoria en Hidalgo se relaciona fundamentalmente con municipios con elevados porcentajes de población en situación de pobreza y pobreza extrema, más allá de si su población es indígena o campesina. Ello revela que se trata de una migración forzada por cuestiones económicas, puesto que el sistema capitalista sigue afectando a los más pobres y las desigualdades aumentan; de manera que las personas no tienen otra opción más que emigrar, a pesar de los peligros en la frontera norte, donde miles de mexicanos

han muerto (se estima que de 1993 a 2005 fallecieron entre 4 mil 298 y 5 mil 29).<sup>12</sup>

Es prioritario que exista una política pública que atienda a todos los municipios con muy alto grado de intensidad migratoria en México, así como brindar fuentes de empleo e incrementar los ingresos económicos de los habitantes para que puedan superar la pobreza en la que se encuentran y que su única alternativa no sea emigrar. De igual forma, sería benéfico implementar programas de rescate al campo mexicano, desmantelado por la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) con Canadá y Estados Unidos, que sólo elevó la pobreza extrema rural al generar una dependencia alimentaria del norte.<sup>13</sup> Una política dirigida al campo daría mayores y mejores oportunidades a los campesinos y la población indígena para vivir dignamente. ✎

<sup>12</sup> Guillermo Alonso Meneses, «Las estimaciones sobre el volumen de la migración y las muertes de los migrantes», en *El desierto de los sueños rotos*, Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte, 2013, p. 197.

<sup>13</sup> Kevin Gallagher y Timothy A. Wise, «Hacia una reforma de la política comercial para América del Norte: las lecciones del TLCAN», Programa de las Américas, 2009.